

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espez y Mina 2. 2.º derecha, Pamplona 17 de Agosto de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 102 Apartado núm. 33 Teléfono núm. 31 — PAMPLONA —

Gran Cinematógrafo Lumière
FOTOGRAFÍAS ANIMADAS
Paseo de Valencia, 36, bajo
Este cinematógrafo es el mismo que tanto gustó al público y que se exhibía en el Ensanche durante la pasada temporada de fiestas.

PRECIOS
Sillas de preferencia 2 reales.
Entrada general, un real.
Sesiones todos los días
De ocho de la noche en adelante
Paseo de Valencia, 36, bajo

La Unión y el Fenix Español
Compañía de seguros reunidos
Domicilio social Madrid, calle de Olozaga, n.º 27
(PASEO DE RECOLETOS)



GARANTIAS
Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 44.028.645
Total. 56.028.645

33 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, 4.

Mantecadas de Viena
Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas una.

Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1, 50 pesetas libra en cajitas á 0'75 y 1'50.
64, Plazuela de San Nicolás, 64

CLAUDIO LOZANO ml s
Depositarlo del producto *Glandario*.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.
Única en su clase domiciliada en Cataluña

Establecida en Barcelona:
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas **30.000.000**

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Siniestros pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 besetas

Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don **SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.**

HUESPEDES
Se admiten tres ó cuatro estudiantes.
Mercaderes 5 4.º Pamplona

Pan á la tarja

Se admite trigo á cuenta de pan en la panadería de Pablo Galbete y M. Ciganda.
Escritorio: Yanguas y Miranda, 3.

MOLINERO

Se necesita un segundo molinero para el molino de Lumbier.

Vacante

Se halla vacante en Fitero (Navarra) la plaza de métrico-cirujano titular, dotada con el sueldo anual de 4.000 pesetas y las igualas que pueda contratar con los vecinos pudientes. Se admiten solicitudes dirigidas al señor alcalde hasta el día 4 de Septiembre.

PANADERIA PAMPLONESA

DE Viuda de Alzugaray
Se recibe trigo en equivalencia de pan.
Escritorio: Paseo de Valencia número 38.

VENTA

Se desea vender un crédito de 7.500 pesetas contra el Ayuntamiento y mayores contribuyentes de una villa de Navarra, que están obligados solidaria y mancomunadamente al pago de dicha obligación y sus intereses de un 5 por 100 anual.
Informarán en la calle de San Francisco, número 11, primer piso.

La Industrial Aragonesa

FABRICA DE CHOCOLATES
Nuevo modelo con motor hidráulico
Depósito general.—Jaca
Agentes: Olieite y Murillas.—Zaragoza.
Subagente: Francisco García, Navarresa 24 Pamplona.

Camisería y Corbatería

DE ELIZALDE HERMANAS
2.—SAN SATURNINO.—2
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

Venta de casa en Pamplona

Se desea vender una de moderna construcción sita en la calle de San Lorenzo compuesta de cuatro pisos con ocho habitaciones, tienda y bodega. Dicha finca está libre de todo gravamen y reditúa un 7 por 100 anual.
Para enterarse del precio y condiciones de la misma dirigirse á la calle de San Francisco, número 11, principal.

Vendedores y repartidores

Se necesitan para este periódico.
Para repartidores se necesitan jóvenes de doce á quince años que sepan leer y escribir.

EDICION DE LA MAÑANA

Cartas del "HERALDO,"

Las fiestas de Tafalla

Las fiestas.—En favor de los pobres.—Misa solemne.—La jota.

Sr. Director del HERALDO.

Mi estimado amigo: A las cinco y nublado de la mañana han principiado las fiestas con un estruendoso bandeo de campanas y diez minutos después la banda municipal que estrenaba boinas blancas con iniciales y lirras bordadas ha recorrido la ciudad tocando una alegre diana; al poco rato varias músicas reunían al son de la jota á la gente joven que ha estado bailando hasta que se han cansado los músicos.

Las fiestas principian bien para las hermanitas de los pobres, y los ancianos desamparados, por haber heredado á don Evencio Gaute, fallecido en esta hace dos días, no siendo muy cuantiosa la herencia por haber sufrido quebranto en su fortuna al pleitear sobre derechos al marquesado de Fontellas; de todos modos los ancianitos tendrán la casa mejor amueblada que la mayoría de los vecinos de Tafalla y sus alrededores.

A las nueve y media se ha cantado una magnífica misa de don Hilarión Eslava, y con lindísimo motete del también gloria de Navarra don Felipe Gorriti; la función ha estado á cargo del señor organista de Santa María que en poco tiempo ha organizado una bonita capilla. Le han ayudado el sacerdote señor García, los señores Errea y Vidaurte que cantan muy bien y de triple el niño Pepe Aguirre que si conserva su preciosa voz ha de dar mucho brillo á Navarra. El sermón á cargo de don Luis Arruá, como siempre que él predica profundo, elocuentísimo, lleno de amor cristiano, predicando sobre la humildad de la Virgen y como acostumbra sin meterse en los brotes de caballería, ni levantar odios y rencores; fué nuestro cuaresmero y todo el vecindario quedó de él encantado.

El paseo lleno de señoritas encantadoras, en la plaza las muchachas bailando toda la tarde, eso si agarraditas porque....

Estar abrazados al bailar la jota jamás nos prohibe quien tiene la vara, y es casi seguro que aquí se acogota al célebre Alcalde que fué de Vergara

Usted señor director dira: bien; que pastelero es mi corresponsal, á todo el mundo alaba, ¿no será tonto? pues si señor todo lo que escribo es verdad, y aun rebajo el mérito pero desgraciadamente tengo que criticar. A este pueblo pacífico han mandado tanta guardia civil que dudo haya tantos insurrectos en la manigua de Cuba.

A las diez de esta noche fuí á ver los fuegos artificiales que no pasaron de medianos y de repente encontré entre el gentío tres guardias con sus fusiles, á la puerta del municipio; me extrañé y me alarmé pero queriendo cumplir con mi deber de corresponsal, traté de averiguar el porqué de la amenaza á un pueblo que se entretenía en bailar, ¡creé usted que se había levantado alguna partida carlista! ¡Cree usted que habían entrado ladrones en el pueblo! ¡creo usted que había algún infame anarquista! no; todo ese alarde de fuerza obedecía según me dijo un amigo que había estado en Filipinas, á que se trataba de prender á todo criminal que apostase dos pesetas á que llegaba antes que un caballo, un hueco ó una espadilla.

Mi amigo el filipino para distraer la pena que me causaba ver la guardia civil que tanto cariño y respeto me merece empleada en tan pobre objeto me contó cuentos de Cantón donde él había estado entre los cuales recuerdo el siguiente: Ley-Chung, gobernadorcillo de Pam-lay-na se preocupaba muy poco de los altos

intereses que le habían encomendado y solo perseguía con furor á varias casas donde se entretenían sin molestar á nadie ó en todo caso molestándose á sí mismo, fumando opio.

El día del Santo de Confucio había costumbre de fumar en vez de una pipa seis ú ocho y en ese día fué cuando el mandarín resolvió no dejarles fumar ni media pipa.

La mayor parte, ó mejor dicho todas las tiendas dedicadas á esa diversión se cerraron; solo una cuando mandó el mandarín á su secretario para que se cerrase como tenía influencia con otros poderes de la China echó al secretario diciendo que bien merecía que viniera el mandarín en persona á cerrarla.

En vista de ello el mandarín redobló sus esfuerzos para cerrar las demás que en pequeña escala funcionaban en los pueblos inmediatos; en tonces... no pude oír la terminación del cuento, pues tuve que abandonar á mi amigo el filipino para poder notificar á usted lo que en Tafalla vi; gente que hufa, carreras de guardias civiles armados y un gran barullo en una casa del Portal del Río; pregunté qué ocurría y me contestaron que acababan de sorprender en dicha casa á trece (número fatal) individuos que jugaban á los prohibidos, ocupándose los dos barajas y sesenta y tres pesetas en calderilla; poco después los ví desfilir de dos en dos acompañados de la guardia civil á la cárcel, donde los criminales quedaron incomunicados.

Es cuanto ocurre.

Suyo afmo.
Antonio Perez Moso.
16 Agosto 1897,

NOTICIAS

Se encuentra en Logroño nuestro paisano el eminente catedrático de la facultad de Medicina de Madrid, don Alejandro San Martín.

Estado demográfico de esta ciudad durante la primera decena del mes actual:
Nacimientos 19, defunciones 30.

El capellan de la antegulesia de Santa Agueda don José Angel Ercilla, falleció el mismo día que sacaron de aquel pueblo el cadáver de señor Cánovas, del que era muy amigo.
Su muerte ha sido muy sentida.

Ha salido para Urberuaga nuestro amigo el concejal del Ayuntamiento de esta ciudad don Joaquín Huder.

Boletín Oficial:

El de ayer reproduce la circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo referente á las disposiciones adoptadas para evitar la propagación de las ideas anarquistas.

—Circular de la dirección general de Contribuciones directas sobre el impuesto de cédulas personales.
Edicto del Juzgado de Estella, llamando á comparecer ante el Francisco Silano y Oyaga, á responder de los cargos que contra él resultan en causa criminal que se le sigue.

Las fiestas que éste año se celebrarán en Valladolid serán realmente extraordinarias. Además de las cuatro corridas de toros que se celebrarán los días 17, 18, 19 y 20, figurando como espadas nada menos que Mazzantini Guerrita, Iverte y Bombita, con ganado del duque de Vergara, Ibarra, Concha Sierra y Espez y Mina, antes Carriquiri, respectivamente, habrá una gran Exposición regional de Agricultura, á la que concurrirá todo Castilla, Exposición de Bellas Artes y juegos florales, organizados por la prensa de Valladolid, que se verificarán en el gran teatro de Calderon de la Barca bajo la presidencia del laureado poeta señor Ferrari.

Habrán iluminaciones extraordinarias, veladas musicales, fuegos de artificio, regatas en el río Pisuerga, cucuñas, gigantones y tres grandes bailes con cotillón en los magníficos círculos de la Victoria y Calderón y en la amplia sala del teatro que lleva también el nombre del autor de *La vida es sueño*.

Recomendamos á nuestros lectores los chocolates de La Industrial Aragonesa, única fábrica que en poco tiempo ha llegado á colocarse á la altura de las más importantes de su clase, prueba evidente de la bondad de los mismos.
De venta en todos los ultramarinos y demás establecimientos.

El patronato de la obra pía fundada por don Gabriel Amara con objeto de otorgar legados á las doncellas huérfanas y pobres, ha publicado un edicto expresando las condiciones que deben reunir las solicitudes de dichos legados.

Hoy sale para San Sebastián nuestro distinguido amigo don Antero de Irazoqui.

S. M. la Reina ha dirigido una real cédula á los obispos de todas las diócesis de España, interesándose por la celebración de funerales en sufragio del alma del señor Cánovas del Castillo.

A este propósito se nos dice que el cabildo catedral de Pamplona ha comisionado á dos señores canónigos con objeto de que ultimen los detalles para la celebración de los mismos.

Comunican de Bilbao que los toros de la ganadería del conde de Espez y Mina lidiados anteayer en Balmaseda resultaron superiores.

Los pueblos de Oloriz, Mendivil y Orreaga, de acuerdo con sus señores párrocos, en vista del terrible pedrisco y aguacero que el día 11 del actual descargó sobre sus campos dejando todo asolado, han acordado suprimir en este año las fiestas cívicas que acostumbraban celebrar, respectivamente, los días 24 del presente mes, 29 de Septiembre y 30 de Noviembre y siguientes.
Las funciones religiosas se verificarán en la forma acostumbrada.

El dividendo distribuido recientemente á los afortunados accionistas de la Compañía Trasatlántica ascendió á 142 pesetas por cada acción.

A 70 millones y pico de pesetas subelo que esa poderosa empresa tiene que percibir del Tesoro Nacional por transporte de ida y vuelta de tropas, material, etc. etc. entre la Península, Cuba y Filipinas desde que comenzaron las guerras.

El ministro de Estado ha dirigido al presidente del Consejo de ministros y ministro de Gracia y Justicia este despacho.

«Embajador cerca Santa Sede me dice telegrama hoy Su Santidad ha celebrado hoy el mismo una misa alma señor Cánovas, á concede que la misa durante un mes se diga en oratorio de su viuda en sufragio su amado esposo, goce del privilegio Gregoriano.»

Parece que han sido ofrecidos algunos miles de reales por el banco en que se hallaba sentado el señor Cánovas cuando fué asesinado, pero que el dueño del balneario no ha accedido hasta ahora á ninguna de las ofertas que se le han hecho.

No habiendo expédito más que un solo hilo de comunicación telefónica entre Madrid y Pamplona, el servicio desde le Córte se recibe con gran retraso, razón por la que no podemos utilizar para esta edición el puesto por nuestro corresponsal señor Peris.

EDICION DE LA TARDE

17 de Agosto de 1897

DE POLITICA

Romero contra Silvela

«Considero que el partido conservador—ha dicho el señor Romero Robledo—está todavía bajo el estupor de la inmensa desgracia que aflige al país y que á él le hiere directamente; pero las crueles necesidades de la vida, puesto que es necesario vivir, nos obligan á todos á pensar en los problemas que la falta del hombre eminente, que nunca llorará bastante la nación, deja planteados ante sus amigos y que el país debe esperar con ansia la conducta y el pensamiento de estos.

»De mí se decir que no tengo aspiración ninguna. Si alguien me atribuye siquiera el deseo de obtener algo que se parezca á jefatura evidentemente me desconoce y me calumnia.

»Aparte de mis sentimientos, yo creo que la jefatura no se solicita; que la jefatura no se obtiene por elección de los partidos, ni menos por designación de la Corona. Los jefes surgen, y cuando las jefaturas son legítimas se ponen á la cabeza de los partidos por su propio derecho y todo el mundo las acata.

»Yo recuerdo perfectamente que cuando se echaron las bases de lo que es hoy partido liberal, nadie reconocía la jefatura de Sagasta y en una célebre reunión en el Congreso se nombró un directorio, compuesto de Sagasta, Martínez Campos, Posada Herrera y otros dos que bien no recuerdo, y luego, sin ningún acto especial, Sagasta resultó el jefe indiscutible del partido.

»Ante todo me conviene afirmar que jamás hice nada, ni para que el señor Silvela se separara del partido, ni para que el señor Silvela dejara de reingresar en el mismo; si bien no debo ocultar que la conducta del ilustre jefe del partido conservador mereció siempre mi ilimitada aprobación y el programa, ó los fundamentos de la que fué desidencia del señor Silvela, mi condenación más explícita.

Mientras el señor Silvela fué disidente del partido conservador en nombre de la moralidad y predicando la selección, entendí siempre, como entiendo ahora, que su separación de los conservadores era irremediamente definitiva y para siempre.

Hago la justicia al señor Silvela de que creía lo que afirmaba, y siendo así, ¿qué significado tendría la reconciliación con el señor Silvela delante del cadáver del señor Cánovas del Castillo?

No tendría más triste significado que el de la más inaudita profanación de la memoria del finado.

»Siga el señor Silvela su propaganda. Le reconozco inteligencia y poder. Quizás, quien sabe, los problemas políticos son muy complejos y oscuros, nadie puede leer en el porvenir, acaso el señor Silvela, por el camino que recorre llegue á prestar grandes servicios á la patria.

»¡Ojalá así sea! Yo reconoceré su gloria sin envidiársela; pero mientras llega, si llega ese momento, no nos pida á nosotros concurso, que sería ofensa para el muerto, humillación y vergüenza para los vivos.»

No es aventura suponer en vista de las manifestaciones del señor Romero Robledo, que la reconciliación entre los elementos canovistas es punto menos que imposible.

Duelo de príncipes

Los telegramas de la Agencia Fabra, publicados por la mayor parte de los periódicos confunden al dar cuenta del desafío del príncipe francés y del italiano, al duque de Orleans con su primo el príncipe Enrique.

El duque de Orleans, hijo mayor del conde de París, y por lo tanto, jefe de la familia y candidato de los modárquicos para el trono de Francia, nada ha tenido que ver en esta cuestión.

El que se ha batido y ha resultado herido es el hijo mayor del duque de Chartres, Enrique de Orleans, de treinta años de edad, muy inclinado á las instituciones republicanas con disgusto de su familia, que no vió con buenos ojos que aceptase la cruz de la Legión de Honor que le concedió el gobierno de la república por sus trabajos científicos.

Es aficionado á hablar en público; escribe regularmente, y su pasión son los viajes y los trabajos de explorador, de los que descansa haciendo en París una vida divertida. Es de buena figura y de rostro agradable, y no desgraciado, ni mucho menos, en amores, pues es de los que tienen partido con las mujeres.

El conde de Turín es el hijo segundo de don Amadeo de Saboya y de doña María Victoria; tiene veintisiete años y le trajeron á Madrid sus padres cuando vinieron á ocupar el trono.

Esoltero, manda un regimiento de caballería, y es muy intrépido; se parece á su difunto padre, y en Italia le quieren mucho, como á su hermano el duque de Aosta.

¿Negociaciones de paz?

Dice *La Estafeta*, periódico español que se publica en París:

«Por más que haya en Madrid quien asegure lo contrario, nuestros informes particulares nos permiten anunciar, para una fecha próxima, la celebración de una junta magna, en la que tomarán parte los jefes civiles y hombres más caracterizados de los partidos autonomista y separatista. Aun cuando no se ha fijado aún el punto de reunión, es probable que se elija Biarritz ó Nueva York, según la actitud que adopte el gobierno español.

Los separatistas—nos dice de Nueva York persona influyente—deseamos, como los españoles llegar á la paz. ¿Pero en qué condiciones? Esto es lo que se discutirá y resolverá por mayoría de votos.

La solución de la crisis ministerial en Madrid se teme que pudiera muy bien desbaratar los planes de los libusteros de orden para su junta magna.»

Amenazas carlistas

¡Tiembren las esferas! Un periodista de Lucerna ha celebrado una interview con don Carlos que se halla veraneando en aquella capital.

Las declaraciones del pretendiente á la corona de España se han limitado á apreciar la situación política creada por la muerte del señor Cánovas del Castillo.

Ha declarado don Carlos que á consecuencia de la constitución de los partidos monárquicos, basados en su esencia en las personas que los dirigen y faltos de ideas fijas que los vigoricen y los hagan fuertes, con la muerte del señor Cánovas del Castillo, cree que se halla herido de muerte el partido conservador.

El mismo argumento ha empleado para vaticinar que el régimen vigente se derrumbará por la disolución del partido que restauró la dinastía, no habiéndose derrumbado antes porque motivos altamente patrióticos le habían aconsejado una actitud pasiva, de la que se ve obligado ahora á salir, pues de otra suerte el destino reduciría á polvo á la patria, entre los escombros de la monarquía.

Han cesado, pues,—ha dicho don Carlos,—los respetos patrióticos que me imponían esa actitud pasiva.

De música

PARA EL "HERALDO,"

No considero oportuno el momento, ni aunque lo creyera sería el llamado á hacer algunas consideraciones sobre el estado de la música en esta nuestra buena ciudad.

Por más que el asunto admite pocos estudios. Ya lo vieron ustedes en *El Liberal*. Su corresponsal, aunque envolviéndola en poéticas líneas, dijo la verdad. Vió y oyó muy bien: la jota arriba, la jota en medio y la jota abajo.

De manera que el estado musical se traduce en: *jota*.

Y bueno está que la gente del pueblo que como dice el sainetero sin par «tiene su corazoncito»

cante, baile y sueñe con su, con nuestra jota pero tambien debemos ocuparnos de empujarla hacia horizontes para ellos desconocidos.

¿Que á donde voy en todo esto? Muy sencillo y no me meto en más honduras para acabar pronto.

En San Sebastian se encuentran tres ilustres músicos.

Me refiero á los señores Ereboom, Granados y Casals, que acaban de elevar al cielo á los aficionados easonenses. No podría invitárseles á dar aquí un concierto? ¿No habrá un empresario (¡Dios se lo premie!) para ello? ¿Los abonados no se arriesgaran por una vez? ¿No habrá algo que pueda traerlos?

Quiero creer que mi deseo verá la luz en el HERALDO DE NAVARRA con estas ú otras líneas.

Y si se consiguiera mi sueño; entonces ¡ay! caente usted señor director con mi agradecimiento más profundo.

Incógnito

16 Agosto 97.

NOTICIAS

Se encuentra en Pamplona el acudalado propietario arcecano don Domingo Elizondo.

En el tren expreso de esta mañana han salido para San Sebastián las distinguidas señoras doña Amparo Galbete, viuda de Lipúzcoa, con sus hijos, y doña Ramona Elío, viuda de Areitio, acompañada de sus bellas hijas.

El ex-director de *La Tradición Navarra* don Ignacio Loyola, ha salido para Bilbao.

Hoy le ha sido administrado el Sacramento de la Extrema-Unión á la señora madre de nuestro particular amigo don Valentín Iriarte.

Deseamos el alivio de la enferma.

Esta mañana se habrán celebrado en Tafalla carreras de velocípedos en las que se otorgarán premios de quince y diez pesetas á los que lleguen primero á la meta.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro compañero en la prensa señor Lasuén, que comisionado por el *Heraldo de Aragón* había ido á Vergara con objeto de sacar fotografías y vistas distintas que debía remitir á dicho diario.

La reciente circular dada por el señor fiscal del Tribunal Supremo ha hecho que el señor Lasuén regrese á Zaragoza sin ver cumplido el objeto de su viaje, cosa que seguramente habrán de sentir los lectores de nuestro colega zaragozano.

El señor Lasuén ha salido esta mañana para Zaragoza.

De *La Unión Vascongada*:

«Como habíamos anunciado, ayer se reunieron en el restaurant de «Carso-iba» de Rentería, varios amigos de los que componían la famosa estudiantina que en 1878 fué á París, durante la Exposición Universal, recorriendo después varias capitales de Europa en las que alcanzaron continuas y merecidas ovaciones.

En Barcelona han sido puestos en libertad el jefe y los médicos del depósito de Ultramar que habian sido encarcelados á consecuencia de las denuncias que contra ellos habian hecho varios voluntarios de Cuba.

Gobierno civil. En el depósito municipal se encuentran dieciocho detenidos.

En el Juzgado municipal de Irañeta, se instruyen diligencias, con motivo de haber sustraído de la casa de don Cecilio Lorbes ochocientas setenta pesetas en oro y plata. Se ignora el autor del hecho.

Los Ayuntamientos de Aoziz, Oteiza y Yanci, manifiestan al gobernador para que él lo diga al gobierno central, el profundo sentimiento que ha causado el atentado contra el ex-

celentísimo señor don Antonio Cánovas del Castillo.

La guardia civil de Tafalla, ha sorprendido en un café de dicha ciudad, á trece individuos que se dedicaban á tirar de la oreja á Jorge; también se hizo cargo la benemérita de 92:33 pesetas, y tres libros, que entregó al Juzgado de instrucción.

Noticias taurinas. En Gijón fué cogido el diestro Mazzantini, siendo un verdadero milagro que no ocurriera una desgracia.

Al dar un pase para la muerte al quinto toro, resbaló el diestro en el serrín echado sobre la sangre de un caballo, y cayó al descubierto delante del toro.

El animal le dió un testarazo y pasó por encima.

Mazzantini se levantó ensangrentado y todos le creyeron gravemente herido; pero el espada se dirigió á matar, y lo hizo de una buena estocada, que fué muy aplaudida.

La sangre era la del toro.

Mazzantini solo sufrió algunas contusiones.

El periódico *La República Cubana* que se publica en París ha preparado, pero no como órgano oficial de la Junta revolucionaria de Cuba, sino como órgano independiente.

Los periódicos yankees dicen que la infanta doña Blanca, la hija de don Carlos que se fugó de la casa paterna con un pintor italiano se halla en Washington sirviendo en un almacén de modas donde gana un módico sueldo apenas suficiente para su subsistencia.

Hoy ha salido para Puente la Reina y otros puntos, el ingeniero de Agricultura de la Diputación señor García de los Salmones, con objeto de estudiar los terrenos en los cuales ha de hacerse la instalación de los campos de experimentación de vides americanas.

Noticias militares.

Por reales órdenes que publica el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* llegado hoy se dispone que el día 20 del actual, á las nueve de la mañana, se verifique el sorteo para designar un teniente coronel, un comandante y cuatro capitanes de Ingenieros, con destino al ejército de Filipinas.

En el sorteo estarán comprendidos los que de las clases mencionadas figuren en los cinco sextos últimos de las escalas respectivas.

Y el día 21 tendrá lugar el sorteo para proveer dos plazas de coroneles y otras dos de tenientes coroneles de Artillería con destino al mismo ejército, entrando en suerte los cinco últimos sextos de las escalas de dichas clases.

Los periódicos de Bilbao, dan cuenta de un formidable incendio ocurrido ayer en aquella población, que causó grandes desperfectos en la casa número 50 de la Gran Vía.

Ayer tuvo lugar en San Sebastian la inauguración de la Kermesse organizada á beneficio de las Hermanitas de los pobres, recaudándose tres mil pesetas.

La Junta de la Cruz Roja del distrito de Tudela ha realizado cuestiones á beneficio de aquella sociedad en Fustiñana, Valtierra y Cadreita.

Víctima de una rápida enfermedad ha fallecido en San Sebastián (Puerto Rico), el joven navarro don Fernando Lecea, socio de la respetable casa comercial de los señores Lauranaga y compañía, en donde por su laboriosidad y honradez se había captado las simpatías de cuantos con taban con su amistad.

Acompañamos á la familia del finado en su profundo dolor por tan irreparable pérdida.

Han circulado ya los programas para la corrida de toros que tendrá lugar en Bayona el 22 del corriente en la cual los acreditados espadas Fuentes y Bombita matarán seis toros de la acreditada ganadería del señor Hernandez (antes de la Patilla).

Procedente de Santander llegó ayer á Burgos el segundo teniente de Infantería don Santiago Gonzalez Garcia Herreros, hijo de nuestro particular amigo el general gobernador de la ciudad capital castellana señor Gonzalez Tablas.

Sabemos que el joven teniente piensa visitar á Pamplona en los últimos días de esta semana, marchando inmediatamente á Madrid donde debe proseguir sus estudios en la Escuela Superior de Guerra.

El establecimiento de aguas nitro-

genadas de Urberuaga de Uxilla (Marquina Vizcaya) se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas á las de Panticosa. Se remiten memorias y guías gratis á quien las pida.

En la corrida de toros celebrada en Badajoz el último domingo Reverte estuvo superior con el capote, cavaliendo al público.

Al cuarto toro dió muerte de una estocada superior, valiéndole una ovación y la oreja.

En el tercero también estuvo muy bien.

El quinto le dió una cornada en la mano izquierda, no diciendo el telegrama como fué la cornada.

Gorete, que tomó la alternativa, estuvo muy bien.

Ayer falleció en su casa de Aoziz víctima de penosa enfermedad doña Sebastiana Nagore, esposa de nuestro apreciable amigo don Silverio Orbaiz y madre de nuestros también queridos amigos don Luis Orbaiz y don Lorenzo de la Cruz.

Acompañamos á la familia de la finada en el justo dolor que la aflige.

GRAN CINEMATOGRAFIO LUMIERE.—Véase el anuncio en primera plana.

Grandes destilerías á vapor Fonseca, Pinto y Compañía VIGO (Galicia)

Elaboración de cognacs, roms, licores y vinos de mesa. Se necesitan agentes en esta provincia.

CASA DE HUESPEDES.—Véase el anuncio en primera plana.

GRAN SOMBRERERIA 5 CALCETEROS 5

Información del

"HERALDO DE NAVARRA,"

(Servicio de la noche)

(Recibidos con retraso)

Estado del reo

Madrid 17 (1.56 m.)

Telegrafian de Vergara que el asesino Anggiolillo ha decaído notablemente, hasta el punto de haberse encerrado en una obstinada reserva, no contestando más que con monosílabos á las preguntas que se le dirigen. Ha perdido la serenidad que hasta ahora había mostrado y además de encontrarse intensamente pálido ha perdido el apetito.

Ha manifestado deseos de escribir extensamente á su familia. Se le permitirá este natural desahogo.

No hay tal

Durante la tarde de hoy se venía diciendo que el general Azcárraga pensaba llevar á cabo una combinación de altos cargos.

Azcárraga ha desmentido esta especie afirmando que no piensa por ahora en tal cosa, puesto que aunque creyese necesaria tal combinación se lo impediría llevarla á cabo, lo anómalo de las circunstancias y la interinidad formada de la actual situación.

Expulsión

Madrid 17 (1.57 m.)

Telegrafian de Marsella que se ha notificado al hijo de Calixto García la orden de expulsión del territorio francés.

Créese que dentro del plazo que en el decreto le señala partirá para la América del Norte.

Viaje

Ha salido para Antequera el señor Romero Robledo.

Peris.

Formación del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica DE SAN SEBASTIAN

Polavieja

San Sebastián 17 (3'05 t.)

En el subexpreso ha salido con dirección á Madrid el general Polavieja acompañado de su distinguida señora. En la estación había un gran gentío que le ha tributado una cariñosa despedida, mostrándole las simpatías que por él se sienten.

Nuevo ministro

Hoy ha llegado el nuevo ministro del Japon. En este momento se halla conferenciando con el duque de Tetuan y creese que mañana será recibido por S. M. la Reina. Se hospeda en el hotel de Lón-dres.

Mas viajeros

Se espera pasado mañana al presidente del Consejo de ministros general Azcárraga. Con su venida tomará extraordinaria animación la política. El señor Canalejas saldrá mañana para Avila donde se propone pasar algunos dias. Ayer llegó á esta el marqués de Fidal.

Lopez Dominguez

Como dije á usted en mi conferencia de ayer, pasó con dirección á Paris el general Lopez Dominguez. En la estación tuvo el honor de saludarles y hablar con él brevemente de política. Me manifestó que pensaba permanecer en la capital de la recién República hasta principios de Noviembre próximo, pues hasta entonces cree que no ha de haber cambio de gobierno. Cree que las divisiones que han surgido en el partido conservador serán causa de que dure la interinidad en la presidencia del general Azcárraga, hasta que á últimos de Octubre sean llamados los liberales á los consejos de la Corona. Si los acontecimientos se precipitan y el señor Sagasta fuera llamado antes de esa fecha á disfrutar el poder, el general Lopez Dominguez adelantaría su viaje para ponerse á las inmediatas órdenes del jefe de su partido.

Censura

El gobernador civil ha prohibido el curso de los telegramas y telefonemas que se ponen dando noticias del reo Angiolillo.

Ayer fui yo victima de esa censura, defendiendome un largo despacho que ponía relatando algunas particularidades del asesinato.

Sin firma

Hoy no ha podido firmar Su Majestad ningun despacho por el gran retraso con que ha llegado el correo de Madrid. Aumenta con estos retrasos el disgusto del comercio y el desahogo de la compañía digno de las más aceras censuras.

Blasco.

Conferencia telefónica DE MADRID

LA CUESTION POLITICA Conferencias

Madrid 17 (5.45 t.)

Esta mañana han celebrado una detenida conferencia los señores Azcárraga y Fidal é inmediatamente despues han celebrado otra los señores Castellano y Azcárraga.

Creese que en ambas se ha tratado de la solución que debe darse á la cuestión política pero guar'an los tres personajes tan absoluta reserva que es imposible vislumbrar el estado en que se encuentra la solución.

Opiniones

Entre caracterizadas ministeriales se acentúa la creencia de que una vez que haya conferenciado el general Azcárraga con S. M. la Reina Regente, regresará inmediatamente á Madrid y modificará el gabinete actual, dando entrada en el mismo á distintas personalidades de las diferentes tendencias del partido conservador. Creese que de esta manera podrá tirar por algun tiempo el general Azcárraga al frente del gobierno, mientras los liberales se disponen á aceptar las responsabilidades del mismo.

Artículo faribundo

"El Nacional,, de hoy publica un violentísimo artículo contra el señor Silvela que ha sido objeto de muchísimos comentarios. En párrafos agresivos, en los que á lo duro de la expresión se agrega lo intencionado del fondo, dice el articulista que más desdolo quien se lo impone, no podrá pasar con la reconciliación del señor Silvela

y mucho menos con la jefatura de éste.

A este propósito evoca la memoria del señor Cánovas del Castillo y pone de manifiesto el odio personal que el señor Silvela profesaba al difunto y á durísimas frases que al gobierno conservador dirigía en los discursos últimamente pronunciados en Madrid, Burgos y Valencia.

Por último "El Nacional,, tiene un cable al señor duque de Tetuan, diciendo que por sus condiciones excepcionales, por sus revelantes méritos y por sus servicios grandísimos prestados á la patria, es el único que se encuentra en condiciones para considerarse como heredero legítimo del señor Cánovas del Castillo en la dirección del partido.

Apenas ha sido conocido este artículo del "Nacional,, se ha remitido al ministro de Estado un extracto del mismo con objeto de que diera su parecer acerca de los extremos que el mismo comprende. El duque de Tetuan ha contestado inmediatamente, diciendo que se le mande por correo el artículo íntegro, pues solo de esta manera puede formar juicio exacto de lo contenido en el ya tantas veces citado artículo.

Viaje comentado

Es objeto de muchos comentarios el viaje que mañana realizará el señor Canalejas yendo de San Sebastián á Avila.

Hay quien asegura que en la conferencia que hace dos dias celebró el señor Canalejas con S. M. la Reina, ésta le encargó de una importante misión cerca del señor Sagasta suponiendo por tanto que su viaje obedeció al cumplimiento de lo encargado por S. M.

Opiniones silvelistas

Me hablé con importantes personalidades que siguen la política del señor Silvela para preguntarles lo que opinan acerca de la solución de la cuestión política.

Todos ellos como obediendo á una consigna me han manifestado que no consideran acertado el que se les haga entrar á formar parte del nuevo Gabinete conservador, pues en vista del maremagnum que en la política reina y de la fuerte oposición del señor Romero Robledo y su órgano en la prensa "El Nacional,, creen que el señor Silvela no podría desarrollar en las esferas del Gobierno las soluciones presentadas para los distintos problemas que pesan sobre España expuestas en su último viaje de propaganda.

Silvela de viaje

Mañana por la noche sale el señor Silvela de Madrid para su finca de la "Concepción,, (Málaga) donde según dicen sus amigos piensa permanecer hasta la apertura de los Tribunales, si acontecimientos políticos imprevistos no le obligan á dejar antes su residencia veraniega haciéndole regresar á la Corte.

De todos modos en este lapso de tiempo Silvela permanecerá alejado de los cabildos de la política.

Los ministros y la solución

También he hablado con algunos ministros interrogándoles acerca de la solución que pueda tener la actual situación política.

Me han manifestado que en atención á la confusión que reina no se pueden hacer profecías ni puede asegurarse nada en concreto con esperanzas de que se vea realizado en la práctica.

Según nos han dicho, el general Azcárraga lleva á San Sebastián un voto amplísimo de confianza de todos los ministros y lleva autorización expresa para presentar á Su Majestad si lo cree necesario las divisiones de los miembros del gabinete con objeto de facilitar soluciones á la corona y al mismo presidente.

El general Azcárraga conoce además las opiniones de todos los prohombres del partido conservador y las del jefe de los liberales señor Sagasta las que transmitirá á S. M. la Reina para que se ilustre y pueda encontrar una solución adecuada que satisfaga las necesidades de la opinión y llene los altos intereses de la patria.

Valores públicos

Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Día 17, Día 16. Includes items like Denda perpetua, Deuda amortizable, Obligaciones de Aduanas, etc.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 18

SANTO DEL DIA.—Santa Elena emperatriz. El oficio divino es de Santa Mónica con rito doble mayor y color blanco. En la Catedral.—A las siete y media y ocho

de la mañana misas rezadas en el altar de Nuestra Señora; á las ocho y media horas canónicas y misa conventual; á las diez nona y misa solemne de la Virgen.

A las tres y media vísperas solemnes completas y rosario; á las cinco y media matines y laudes y á las siete menos cuarto salve solemne.

En San Saturnino.—Cuarenta horas se espone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

En las Descalzas.—Novena de San Joaquín á las 5 y 9 de la mañana, novena y misas rezadas, á las siete y media de la tarde rosario, novena, plática por un R. P. carmelita y gozos cantados.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana misa rezada y ejercicio del mes del I. C. de María

Valores locales y provinciales Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Compra, Venta. Includes items like Acciones Crédito Navarro, id Fabrica de Villaba, id Sociedad Arteta, etc.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, 0 hembras 1, Total 1.

DEFUNCIONES

José Arruti, de 48 años de edad, natural de Erro; Josefa Apaulaza, de 28 años de edad, natural de Mutiloa (Guipuzcoa.)

MATRIMONIOS

Ninguno.

GOBIERNO MILITAR

Servicio de Plaza del día 18 de Agosto

Parada.—Constitución. Jefe de día.—Numancia, teniente coronel don Guillebaldo Valderrábano. Imaginaria.—Numancia, comandante don Joaquín Herrero. Hospital y provisiones.—América, capitán 3. Reconocimiento de pienso.—Numancia, otro. Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 24, grados centígrados; y la mínima de ayer fué 14'5. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 724'7. El espacio recorrido por el viento durante las cuarenta horas inmediatas á las expresadas fué 721.

Imprenta de Juan Sanz.

de Hacienda, con el sueldo anual de seis mil reales.

La antigua vida que hacían volvió á normalizarse, pero el dinero sacado de la Caja de Ahorros no volvió á entrar.

En tal situación se encontraban, cuando llegó el mes de Diciembre y con él el sorteo de los quintos.

Federico obtuvo un número muy bajo y fué destinado al ejército de Cuba.

A la sazón señalaban los calendarios el día 13 de Febrero de 188... y al día siguiente, al rayar el alba debía Federico incorporarse al banderín para emprender el viaje en compañía de otros muchos.

La cena, aquella noche, había sido algo extraordinaria, por ser la última en que hasta dentro de cuatro años, cenarían los tres juntos.

Doña Petra tenía los ojos arrasados de lágrimas, D. Andres estaba pensativo y cabizbajo y Federico excuchaba con aparente tranquilidad los consejos que sus padres le daban.

—En la cartera te he puesto las cartas de recomendación para el coronel Lozano y para los otros señores, —decía doña Petra—Federico, no dejes de presentarte á ellos, pues te pueden valer de mucho.

II

Los padres de Federico le querían como todos quieren á su primer hijo, con delirio. Desde que Federico tenía diez años, su madre, doña Petra, no dejaba de pensar en las quintas.

Su mayor pesadumbre era pensar que algún día pudiesen llamar á su hijo para servir al Rey.

Por eso todo su afán consistía en ir ahorrando algunos cuartos para el día de mañana poderlo redimir y librarlo de pasar penas y fatigas.

Hubo una época en que consiguió reunir en la Caja de Ahorros unos tres mil reales, pero una cesantía de su marido tiró por tierra todos los planes formados, pues hubo necesidad de sacar el dinero para atender al sustento diario.

Por fin volvió al poder el partido político á que don Andrés estaba afiliado y fue repuesto en su empleo en el Ministerio

III

—Ya tenía V. á Luisa preocupada. —¿Por qué, doña Andrea? —Porque creía que se iba V. á marchar sin decirnos adiós.

—¿Es posible, Luisa, que hayas pensado eso? ¡Yo marcharme sin despedirme de lo que más amo en el mundo, después de mis padres.

Eso no tiene perdón de Dios. —Son cosas de mi madre; yo nunca dudé de que viniese, pero como ya era tarde...

—Mis padres me han retenido; han estado aconsejándome un plan de vida para Cuba y no he podido venir antes.

—Eso no implicará para que tome V. uua tacita de café con nosotras.

—¿Café?

—Sí, Federico, hoy hemos querido obsequiarle, al mismo tiempo que nos despedimos, Dios sabe hasta cuando.

Pedid entodas las farmacias **BICARBONATO de SOSA QUIMICAMENTE PURO**
 Del farmacéutico **Torres Muñoz**, Calle de San Marcos 11 Madrid
 Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.
Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja
 Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

Para enfermedades urinarias
SANDALO PIZA
 MIL PESETAS
 a que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente, todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y ocho años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las reales academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.
 Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.
NO FIARSE DE IMITACIONES, PEDID SANDALO PIZA

LA UNION
 Compañía anónima de seguros contra incendios
FUNDADA EN 1828
 Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.....	Pesetas	10.000.000
Reservas.....	"	10.135.000
Primas á recibir.....	"	76.583.905

Total de garantías. J. J. 96.718.905
 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625
 Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
 Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
 Subdirector en Pamplona **PEDRO RIEZU**, Nueva, 20, 3.

La industria moderna
 Sellos de Caucho y metal
 Comisiones y representaciones
PAMPLONA
CASILDO ARAMENDIA, CHAPTRELA 10. 4.º
 Timbres para el comercio y banca en caucho, cobre y acero. Aparatos automáticos numeradores y fechadores. Sellos para el bolsillo desde dos pesetas; tintas y cajas de tintas perpetuas; tinta para marcar la ropa «La Infalible.» Tenazas de precintar, rótulos de hierro esmaltado, placas para puertas, en latón, cobre, fundición de bronce, zinc, etc.

Arriendos
 En la ciudad de Tafalla se arrienda una fábrica de alcohol y una casa-fonda, situada en la plaza antigua y la fábrica en el camino que conduce á la estación del ferrocarril.
 También se desea arrendar una bodega que existe en la calle Pelleguerías número 6, ó Santo Domingo 27 vis, en Pamplona.
 Para las dos primeras entenderse con don Francisco Mutuerverría de Tafalla y para la tercera con don Miguel Uranga, calle Nueva número 2 tercero, Pamplona.

Café Nervino Medicinal
 Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas hobicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. **Dr. Morales, Carretas 39 Madrid.**— En Pamplona, farmacia de **J. Valencia.**

Operarios de imprenta
 Se necesita un buen maquinista, un marcador y cajistas con buenas referencias.
Casa de Velandia
PAMPLONA

CÁPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL
 Principio activo de aceite de hígado de hipofosfitos y cuasina del **DR. PIZA**
 Primer preparador español de dicho medicamento miado con **MEDALLAS DE ORO** en la Exposición sal de Barcelona de 1888, en la Exposición París de 1895 y Gran premio en la Exposición 1886.
 El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en el y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. El MORRHUOL graso alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta en menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA
 Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gran mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{ie}, S^{uc}
 Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boineau, PARIS
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889
Aparatos continuos para la Fabricación
 DE CLASE
 DE BEBIDAS GASEOSAS
 LIMONADAS — SODA-WATER
 VINOS ESPUMOSOS
SIFONES
 Envío franco de todos los prospectos detallados

El Doctor Don Tomás Arnal
 Especialista en enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.
 Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido cuarenta años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que corresponden á los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de treinta años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS, estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.
Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.
Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.
 Antigua y conocida casa de **ROMAN VELANDIA**, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1=15 a

Venta de perros
 En la calle de Santo Domingo número 25 se venden dos cachorros de pura raza inglesa y uno mestizo de Terranova, en el estanco darán razón.

LA RIOJA ALTA
 Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.
 Depósito en Pamplona: señores **UTRAY é HIJO.**

VINOS de CORELLA
 Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.
 Precios sin igual y clases superiores.
 No dejen de visitar el almacén. Se sirve á domicilio.
 No equivocarse, **ESTAFETA 74**
 8

—Para ahora, en un momento vuelvo, van á dar las nueve, á las diez antes de que cierren el portal, estoy aquí.
 —Bueno, pues anda y vuelve en seguida.
 —No tardes, y dí al sereno que nos llame á las cuatro, porque si nó nos vamos á despertar.
 —No se me olvidará.
 Cogió Federico su capa y sombrero y se dirigió á casa de su novia, á la que llegaba cinco minutos después.

—Bueno, ya las cogeré—decía su hijo.
 —Cuidado con que hagas mala vida; el buen método sobre todo.
 —Pero mujer, deja esas cosas; que Federico ya no es un niño.
 —Es claro, tu enseguida lo arreglas todo.
 —No es que lo arregle mujer, pero eso no hace falta decirlo.
 —Eso es, que se enamore allí de otra como esa Luisa, á verás cuando vuelve el niño.
 —Mamá, deje usted á Luisa y hablemos de otra cosa.
 —Pero, vamos á ver, ¿qué piensas tu hacer con esa muchacha?
 —Por ahora, nada, más adelante....
 —Bah, bah, lo de siempre, gracias á que ese amor tan grande se te pasará con el tiempo.
 —Es imposible que se me pase; ya se lo he dicho á V. muchas veces.
 —¿Vamos á volver á la cuestión de siempre? interrogó don Andres. No es ocasión esta de hablar de esas tonterías. Tú, Federico, ¿has arreglado todo ya?
 —Sí; sólo me falta despedirme de dos ó tres amigos.
 —¿Y para cuando lo dejas?

rendimiento que esto la daba, crió á su hija y la dió un oficio, el que ahora tiene. Gracias á él se mantienen con decoro. Una vez explicado lo anterior proseguimos.
 Ni la madre ni la hija, hablaban, pero estamos seguros de que las dos pensaban en una misma cosa.
 Y así hubieran seguido, quizá por algunos minutos, si un campanillazo no las hubiese sacado del mutismo en que se hallaban.
 —El és,—gritó con alegría Luisa, y se lanzó á abrir la puerta.
 —¿Gracias á Dios que viene!
 Momentos después entraba un nuevo personaje en la habitación, era Federico.